

びわ湖漁業の今昔

昭和40年頃のびわ湖漁の一年

漁師歴58年
松沢松治さん(中主漁協)に聞く



▲イケチヨウガイから真珠を取り出す
(写真提供／滋賀県水産試験場)



▲びわ湖真珠の核入れ作業をおこなう女性たち。1968年
(写真提供／琵琶湖博物館)

殖である。
イケチヨウガイはシジミよりずっと大きい
二枚貝だが、身が硬くて食用には向かず、昭
和30年代以前に市場価値は無かつた。それ
からか、シジミを捕るために湖底を曳く漁具
(マンガンという)の下に挟まると漁具が浮き、
せつかく捕れたシジミが抜けていってしまう。

アユ、ホンモロコ、フナ、ウグイ
いきなり貝の話からスタートしてしまった
が、漁と言えばイメージするのはやはり魚だ
ろう。そしてびわ湖を代表する魚と言えばア
ユ！と行きたいところだが、松沢さんに伺
うと当時はちょっと違っていたらしい。
「もともとアユはびわ湖で捕る魚やなかつ
た。川に設置した築（25ページ参照）で捕
魚で、まあ、追いさで漁とかあるにはあった
が、わしらびわ湖漁師からしてみるとアユは

松沢さんは昭和21年生まれ。漁師になつた
のは58年前、昭和39年のことである。
びわ湖の漁業は当時とは全く変わつてしまつたと松沢さんは言う。
「まず漁具が違う。網も絹糸やつたし。鮎も竹製やつたから浅いところにしか設置できません」

ため、漁師の間では「厄介もの」だったのだ。
それが、真珠母貝として一躍脚光を浴びる
ようになると、最初は貝を捕つて養殖業者に
売るだけだった松沢さんたちも、自分らも養
殖して真珠を作つて売ろう、ということになつ
た。

イケチヨウガイ漁は9月1日に解禁され
る。イケチヨウガイはシジミのように砂地だけ
なく泥地にもたくさん生息しており、大
卒初任給が2万円だった時代に指先ほどの稚
貝が当時の値段で1個千円で売れたといふか
ら驚きだ（※これが一日に何個捕れたかはご
想像にお任せする）。

しかし、昭和45年ころから、おそらく水質
の悪化でイケチヨウガイは徐々に捕れなくな
り、その後も母貝の成長不良、中国産真珠の
市場参入などもあって、急激に衰退していく
ことになる。なお、近年淡水真珠は再び脚光
を浴びるようになった。

『川魚』という感じやつたな』。

鮎でアユを捕るようになつたのは、ある漁
師さんがそれまでコイやフナなどのサイズに
合わせていた網の目合いで、アユ用に細かく
してみたのが始まりだそうだ。

松沢さんも初めは「そんなんアユが捕れ
るんかいな？」と思つていたそうだが、その
後、支柱が竹製からグラスファイバー製にな
り、鮎を沖の方まで伸ばせるようになると、
びわ湖の鮎によるアユ漁はどんどん広まつて
いった。

さて、昭和40年当時のびわ湖漁業の中心は
ニゴロブナやウグイ、そしてホンモロコなど
だつたという。松沢さんが捕つた魚のほとんど
は京都に卸していたそうだ。以前、錦市場
界隈を布拉ブラした時、びわ湖の魚がたくさ
ん並んでいるのに驚いたことを思い出した。

さて、ホンモロコ漁のシーズンは4月の春
モロコと7月頃の夏モロコの二度あつたそうだ。
また、鮎すし用のニゴロブナは4月下旬か
ら6月頃までが漁期である。当時は今より湖
岸に寄つて来る時期がずっと遅かつたと松沢
さんは言う。

「あいつらは濁り水を合図に遡上すると言わ
れているな。昔は田植えの時期も今より遅かつ
たわ。関係しているかどうかは知らんけど」。
12月に捕れるフナは寒ブナと呼ばれる。と
りわけフナのジョキ（三枚におろし、皮は引
かずに小骨ごと細く刻んだ刺身）は筆者も大
好きなびわ湖の冬の味覚である。



▲竹棹を使った鮎（写真提供／滋賀県水産試験場）



▲中主漁協の松沢松治さん

4月	ホンモロコ（春モロコ）	ニゴロブナ（6月頃まで）
6月	スジエビ	
7月	ウロリ（ビワヨシノボリの稚魚） ホンモロコ（夏モロコ）	

9月 イケチヨウガイ（真珠養殖用）

12月 ウグイ フナ（寒ブナ） イサザ